

# EL DIARIO DE HOY

GERONA MARTES 13 ENERO 1914

Año V.

Número 1231

Franqueo  
Concertado

Diario Católico-Tradicionalista

## A LOS CATÓLICOS ESPAÑOLES

### Una superchería del Conde

En la política española se da un fenómeno altamente significativo. Por una parte, debe esperanzarnos a los católicos y bencirnos de aliento.

Por otra, debe hacernos pensar no ocurrira que las responsabilidades que llevamos contraídas por no haber triunfado ya, pertenezcan al número de esos pecados ocultos, de los cuales pedia David a Dios que le guardase y perdonara...

En efecto. Todos confiesan que los católicos somos muchos, que somos los mas, que somos casi la población fútegra de España y que tenemos una fuerza ingente, incontrastable...

Los republicanos, por la boca autorizada del lugarteniente parlamentario del señor Lerroux, el señor Salillas, afirman que no quedan ya otras fuerzas mas que las católicas y las revolucionarias; nosotros y ellos.

Los liberales, y su jefe el conde de Romanones, declaran espontáneamente, con ocasión del memorable decreto acerca de la enseñanza del Catecismo, que los católicos habíamos movilizado tales y tantas energías, que hubiésemos arrollado su obra, y de habíamos vencido a él.

Y, sin embargo..., oficialmente, en el gobierno de España, en su legislación y administración, no pezamos proporcionalmente; y se dan leyes sectarias, y se manda a gusto de los anticlericales.

Muy injusto, si! Tiránico, des de luego, ilógico, absurdo!

Pero, ¿por qué lo consentimos? ¿Cómo lo toleramos? Quién de nosotros se eximirá de culpa?

Porque si es claro que de nuestra parte está la fuerza, y en cambio no está el triunfo, tiene que ser o porque nos falta la voluntad, o porque no nos sobre el entendimiento...

Mas no ibamos a eso... Perdóname la digresión, en gracia de lo útil que podría ser meditar serenamente en la paradoja apuntada.

Convencidos los sectarios de que la inmensa mayoría del pueblo español es católica y que en España nada se puede intentar contra el Catolicismo, abiertamente, ¿qué hacen? Llamarse ellos católicos también, afirmar que sus leyes laicizadoras, persecutorias, anticlericales, no son anticatólicas, y novisamente, propagar que procederán en todo de acuerdo con Roma.

La superchería sumada el escarnio!

Y como nunca escribimos sin pruebas, abi van unas líneas del discurso de Romanones, bien eloquentes, aunque no conozcan ni de vista los preceptos oratorios:

«Pero es que nosotros, gobernantes que tenemos conciencia de nuestros deberes, que somos católicos y sabemos que la inmensa mayoría del pueblo español es católica, podemos emprender esta obra en

dad simoniamente obtenida a poder de dádivas?

¡No, y mil veces, no!

Ciero que como nada más atrevido que la ignorancia, ni menos aprensivo que la inmunidad arbitaria, Romanones ha osado asegurar:

«Y, en efecto, la conversación se inició, y he de proclamar aquí que no he encontrado aquellas resistencias sistemáticas que otros Gobiernos encontraran en su camino, la conversación se inició, la convención prosiguió y el resultado ha sido tal que ésta conversación ha dado sus frutos, hasta el punto de que si nosotros hubiéramos continuado en el Poder, la ley que entraña la demostración más terminante de la supremacía del Poder civil, hubiera sido votada, por las Cortes.

Mas esto, que desde luego es una confusión ignora, una interpretación caprichosa, y una baladronada intolerable, que no puede pasar sin protesta, esto probaría que la coacción y la fuerza material de que hablábamos antes entran en el repertorio romanonesco y nos decidiría mas y mas a los católicos a mantener el voto opuesto a Romanones.

Fuera caretas! De acuerdo y en paz con Roma y la Santa Sede no se implantaría el programa de Moret y de Romanones.

Prensa Asociada.

## Nota bibliográfica

Pocos meses han transcurrido desde que en esta Sección, recomendábamos a nuestros lectores, la propaganda de unos libritos que bajo el título de «Llibrets Populars», «Vides de Sants», editaba el señor Altés, de Barcelona; y augurábamos un franco éxito editorial a tan recomendable publicación. Y no nos equivocábamos. Los «Ochenta mil» ejemplares esparcidos por todas las parroquias de Cataluña, son claro testimonio de la aceptación que el público le ha dispensado.

No satisfecho el celo del R. P. Luis Vidal S. J., hábil iniciador y sostenedor incansable de tan gloriosa propaganda, ha editado una nueva serie de «Llibrets Populars»

que titula «Exemplari Religiós» y publicado ya algunos números, que merecerán sin duda, la aprobación y el aplauso de todos los que se preocupan del florecimiento de la literatura catalana y de la vida moral y religiosa de nuestro pueblo.

Han llegado a nuestras manos los tres primeros números que respectivamente se titulan, «El Precepto de l'Oració», «La Santa Creu y Morir la blasfemia»!

Escriptos en clásico catalán, insinuyen, deleitan, cautivan al entendimiento; a la par que la suave unión de las frases que esmalzan sus páginas, penetra hasta las fibras más recónditas del corazón.

No conocemos propaganda ni más sana ni más barata, y resueltamente aseguramos que la segun-

da serie de «Llibrets Populars» o

«Exemplari Religiós», será bien recibida por todos los buenos católicos.

Costa cada librito de «Exem-

plari Religiós» de treinta páginas, impresas en papel satinado. Las adornan y embellecen artísticas viñetas y preciosos grabados.

El Barón de las Tres Marias.

Barcelona, 11 enero 1914.

El día que esta derrota a la ma- dice haber recogido en un alfalfa de ocho años 37.000 kilogramos de raíces secadas al aire, que conte- nían 8 por mil de nitrógeno. Ade- más, se calcula que dicha planta deja en la tierra un 15 por 100 de sus hojas.

Berthelot ha demostrado que las

raíces de la alfalfa contienen el 70 por 100 del nitrógeno total absorbi- do por la planta, y solo un 30 por 100 corresponde a los tallos y hojas. Teniendo en cuenta que di-

cho nitrógeno procede del aire, ve- mos que la alfalfa aumenta considerablemente la riqueza de la tie-rra en el referido elemento fertilizante, enriquecimiento que puede pasar de 50 kilogramos por hectárea, según se desprende de los notables estudios de Berthelot.

Ahora bien, para que dicha leguminosa asimile energicamente el nitrógeno atmosférico, es necesario colocar a la planta en buenas condiciones de vegetación, facilitando la potasa y el ácido fosfórico que requiere para su normal desarollo. Los abonos fosfo-potásicos no solo contribuyen a que la alfalfa produzca abundantes tallos y hojas, sino que favorecen por modo extraordinario la multiplicación de las bacterias radiculares asimila- doras nitrógeno y aumenta la fer-tilidad del suelo para ulteriores cosechas, puesto que dichas subs- tancias minerales se concentran en las raíces, hasta el punto que si quemamos una planta entera y analizamos sus cenizas, veremos que el 97 por 100 de estas correspon- den a los órganos subterráneos y solo el 3 por 100 a los tallos y hojas. De manera que una gran parte del ácido fosfórico y de la potasa apertada por los abonos, queda en la tierra,

Al descorcharse el champagne, un obrero levantó la copa en nombre propio y de sus compañeros, haciendo votos para la prosperidad de la casa en bien mutuo de patronos y obreros.

En representación de los dueños dirigió la palabra a los concurren-tes, nuestro compañero Sr. Font y Fargas, quién enalteció en senti- das frases el acto de verdadera hermandad cristiana que se estaba celebrando; expuso cuales son las relaciones que deben mediar entre patronos y obreros, según el sen-  
tir de las doctrinas sociales de la Iglesia, de las que constituye un hermoso ejemplo la fiesta celebra-  
da. Brindó también por la prospe-  
ridad de los negocios de la fábrica y que la nueva máquina sea fuen-  
te de abundantes rendimientos en beneficio de los trabajadores y de los capitalistas.

Terminado el banquete se cele-  
ró una soire muy animada, en la que tomaron parte por igual los obreros y los dueños de la fábrica.

Rusticos.

## GENERAL

### AGRICULTORES

#### Los alfalfares y la ferti-lidad del suelo

De todos es conocida la proprie-  
dad particular que tiene la alfalfa  
como todas las leguminosas, de  
observar el nitrógeno del aire por  
medio de las bacterias que se al-  
bergan en sus raíces, con lo cual  
contribuyen a enriquecer la tierra  
en que vegetan. En efecto, la al-  
falfa deja en el suelo una cantidad  
enorme de raíces y hojas secas que  
se desprenden continuamente en los  
tallos. Así, por ejemplo, Gasparin



Según la Real Academia de Medicina el Caldo de Cereales *Vigor* es diez veces más nutritivo que el de carne.

El Capitán de esta zona don Enrique Vilá ha sido ascendido al empleo inmediato.

Nuestra enhorabéna.

Por el médico señor Casadevall fué curado el vecino de esta ciudad José Caballé de 19 años de edad, habitante en la calle de Anselmo Clavé, n.º 10 quien presentaba una herida en el muslo derecho producida por la mordedura de un perro, propi dad de Celestino Texidó.

Ensayad los que sois artríticos y padecéis de ciática, gota, reuma arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., la «Piperazina Dr. Grau» y quedareis satisfechos de sus excelentes resultados.

Ayer en la Iglesia del Carmen de esta ciudad se enc ntró una llave.

La persona que la haya perdido puede ir a la Administración de este Diario donde se le entregará.

Como anunciámos a las 6 de la tarde efectuóse en el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento la revista anual reglamentaria del cuerpo de somatenes.

Pasaron la revista el subcabo de partido señor Sabaté, por ausencia del jefe auxiliar señor Rufiano y el cabo de este distrito señor Gimbert.

El señor Gimbert, hizo la presentación oficial del subcabo de distrito señor Xifre, quien después de agradecer las palabras de elogio que le tributó, afrecióse para cuanto le sea posible como jefe y como particular.

En la revista practicada pudo comprobarse la excelente calidad de las armas de los Somatenes del distrito.

Mañana a las 8 y media se celebrará en la Iglesia Parroquial del Mercadal un solemne funeral en sufragio del alma de don Juan Cruañas y Escofet, costeado por los señores socios de la Conferencia de San Vicente de Paul.

**CLINICA DEL DR. MASSOT**  
Médico de los Hospitales de País.  
Medicina y cirugía de los niños y sus especialidades  
(Ojos, garganta, nariz y oído)  
Curación de las fistulas, tumores blancos y demás lesiones de los huesos sin operar.  
Consulta diaria de 10 a 11 mañana y de 2 a 5 tarde. Festivos de 10 a 12 mañana.  
Calle del BRUCH 34, 1.º BARCELONA (cerca de la Plaza de Urquinaona)  
D'ispensario para pobres Pedro IV, 236, 1º

Antesyer por la mañana reuníose el Ayuntamiento procediendo a la formación del alistamiento de mozos sujetos al servicio militar, para el reemplazo del corriente año.

Los mozos alistados ascienden a 270; los muertos son unos 60.

Ayer tarde en el tren que llega a esta capital a las tres cuarenta y cinco minutos llegó del vecino pueblo de Besanó una sección de la benéfica Intitución, la Cruz Roja que trasladó desde dicho pueblo al hospital de esta ciudad a don Esteban Plauella de 48 años de edad casado paralítico.

En la camilla municipal fué trasladado al Hospital el vecino de esta ciudad, Salvador Burguet, de 42 años habitante calle Carmen, 7.º que se hallaba en deplorable estado.

#### APROVECHARSE

Pocos días quedan de liquidación en La Canastilla de Oro. Se trae ésta en La Rambla de la Libertad número 8.

#### El Siglo XX

Son una pegata de oro para la industria del gas los perfeccionamientos y aplicaciones prácticas de que está siendo objeto actualmente dicha industria. No pertenece a la época moe na quien descorzoza lo práctico, higiénico, cómodo y económico que resulta el disponer de una buena cocina u hornillo para guisar, un buen calentador automático de agua para la cocina un buen calentador para cuarto de baños y duchas, una bañera con calentador, una buena estufa y todo lo que hace referencia a la calefacción en gene al actualmente para este uso libre el gas de toda clase de impuestos.

Novedades continuas en el alumbrado por incandescencia. Referencias en las oficinas de gas, calle Industria, número 4.

**Centro Jurídico Administrativo de FONT Y BURCH**  
CORT-REAL, 4. Pral.—GERONA  
Gestión de toda clase de asuntos en las oficinas públicas.  
Oficina de seguros L' ABEILLE  
Incendios Pedrisco  
Accidentes Vida

**CLINICA Y LABORATORIO I. FIGUERAS PARES**  
Médico-Cirujano  
Especialista en las enfermedades de los ojos, (con estudios oficiales de esta especialidad). Diploma de Honor. Análisis de todas las clases de productos patológicos, sangre, pus, orina, espumas, tumores, etc. para el des cubrimiento de cualquier enfermedad. Aplicación de la electricidad en todas sus formas. Extracción radical del pecho o vello.  
Consultar de 3 a 5 tarde.  
Sábados y días festivos: de 8 a 11 y media mañana.  
Calle de San Francisco, 8, 1.º (Entre el Puente de Piedra y la Plaza del Grano).—GERONA.

: BANCA PUIG :  
Minali 2 Gerona

Este establecimiento que acaba de abrirse al público participa a sus numerosos y distinguidos clientes que se encarga de las siguientes operaciones bancarias:

Negociación de valores y cupones nacionales y extranjeros. Operaciones de Bolsa. Cambio de billetes y monedas de todas las clases.

Cuidase también de mandar a Bélgica las Cédulas Argentinas y Uruguay para ser firmadas antes del 5 del próximo Marzo según disposición del gobierno de aquella nación.

#### Doctor B. CARRERAS

Médico-Cirujano

Ex-árido auxiliar del Dispensario Ofalmológico del Hospital de la Santa Cruz de Barcelona.

Tel. Oficio 41. Tarifa: 4.10 y media a 1.15 de 3 y medio a 3

# INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

## Extranjero

París, 12.

### El derecho moruno

Tánger.—Siete caballas de las que combaten contra España, han dirigido una respetuosa carta al cuerpo d'p'anático, sometiendo a su alta consideración el hecho, que califican de insólito, de que el consul español, ante una denuncia, haya metido en la cárcel a un moro señalado como coautor de robos efectuados cerca de Ceuta.

Los moros protestan de ello, negando derecho al cónsul a ejercer autoridad en la zona internacional de Tánger, la cual debe mantenerse en completa neutralidad.

Añaden que aunque ellos se hallan en guerra con España, no usan ciertos procedimientos que condenan los tratados y las relaciones internacionales.

El cuerpo diplomático se ha limitado a tomar nota de la carta, desentendiéndose de toda gestión ulterior.

## Madrid 12

### Los mauristas

En vez del anunciado mitin contra la conducta y procedimientos electorales del Gobierno, parece que se ha acordado por los mauristas no encasillados dirigir una carta a quienes fueron diputados en las últimas Cortes y otras conservadoras, invitándoles a subscribir una carta protesta que se dirigirá al señor Rodríguez Samperio.

### La mancomunidad castellana

Los diputados provinciales de Madrid confían en que muy pronto será un hecho la mancomunidad de las provincias castellanas,

Las impresiones que llegan de dichas provincias son favorables a la idea.

Se habla del proyecto de construir en la Granvía un palacio provincial, digno de Madrid y de la mancomunidad castellana.

### Huerta de frío

En la calle de Toledo unos policías recogieron a una mujer que estaba acurrucada en el quicio de una puerta y la trasladaron a la Casa de Socorro, donde falleció a consecuencia, según certificaron los médicos, de hambre y frío.

No ha podido identificarse el cadáver.

### De Marruecos

#### Un combate

Tetuán.—Ayer mañana salió a hacer una descubierta en la posición de Mogote una sección, compuesta de un sargento, un cabo y ocho soldados del batallón de Arapiles.

La densidad de la niebla impidió ver nada.

Repentinamente, numerosos moros escondidos tras las rocas y las matas, hicieron varias descargas cerradas, matando al sargento y varios soldados e hiriendo a los demás.

Únicamente resultó ileso el cabo Julio Soto, que es voluntario.

El cabo luchó heroicamente, dando pruebas de pasmosa serenidad, y gracias a su arrojo pudo evitar que los moros arrebatasen el armamento de las víctimas, no perdiéndose ni un solo fusil.

Al oír los disparos la compañía destacada en dicha posición, salió arremetiendo contra los moros y entablándose un combate duro.

Los moros huyeron dejando en el campo tres muertos.

Posteriormente, a las once de la mañana, varios grupos de moros procedentes de Ben Harrik tiretearon nuevamente la posición.

Las baterías del campamento principal los calonearon furiosamente, obligándoles a retirarse.

Tetuán.—Los muertos en el combate de ayer son: el sargento Encina, de un balazo en la cabeza, los soldados Domingo Coco, Salvador López, Doroteo Carrasco y Ángel.

### La muerte del Raisuli

tonio Fuentefuera. Los heridos son: Miguel Redrig, Francisco Rivera, Juan López y Catalino Ecija.

Tetuán.—Ha corrido el rumor muy insistente de haber sido asesinado el Raisuli por varios de sus partidarios.

Hasta ahora no se tiene noticia oficial del suceso.

### Sin confirmación

Un periodista ha preguntado al jefe del Gobierno si tenía fundamento el rumor circulado acerca del asesinato del Raisuli.

El señor Dato contestó que no sabía de esto más de lo que decía la Prensa. Pues no había recibido telegrama oficial ninguno que se hablara de esto.

Hay que advertir—dijo—que eso se ha anunciado varias veces ya, siendo luego desmentido.

## Provincias

#### Agresión

Huercal Overa.—El vecino Juan Valera, indignado porque le había embargado la casa un agente ejecutivo de consumos llamado Pedro Viudez, aguardó a éste en el campo, hiriéndole de gravedad con un hacha y luego huyó.

#### Crimen

Pamplona.—En Garzain el gitano Martín Huarte la emprendió a hachazos con Eduardo Lairain, hiriéndolo gravísimo.

El agresor huyó a Francia.

#### Mitin obrero

León.—Se ha celebrado un mitin de propaganda obrera, que estuvo concurridísimo.

Varios oradores de Bilbao y Madrid pronunciaron fogosísimos discursos.

Hubo mucho orden.

#### Descarrilamiento

Toledo.—Un tren de carga, al llegar a la estación de Santa Bárbara, descarriló, emportándose la máquina en un terreno.

Después de algunos trabajos se restableció la circulación.

#### Mitin antiguerrero

Oviedo.—En el Parque de San Francisco se celebró un mitin an-

tiguerrero, asistiendo numeroso público.

Los oradores aconsejaron se hiciera una protesta turbulenta, única manera de que el Gobierno se convenza de que España no quiere la guerra, pues aquí hay que apelar a la violencia para hacerse respetar.

Luego se organizó una manifestación que se dirigió al Gobierno civil, entregando al gobernador las conclusiones aprobadas.

En todos los círculos, cafés y tabernas se recogen firmas para elevar al Gobierno un Mensaje contra la guerra.

### Incendio en un cine

Huelva.—En el teatro Mora, donde está instalado un cinematógrafo, se incendió una película.

Los espectadores se dieron cuenta del suceso, y ante el recuerdo de siniestros ocurridos en esta clase de espectáculos, se alarmaron de tal manera que atropelladamen te intentaron ganar las salidas.

Uno se arrojó desde una grada al patio de butacas, resultando ileso.

No han ocurrido desgracias personales.

### Desgracia

Mieres.—El leñador Braulio Llanza, que es sordomudo, no se dio cuenta de los chasquidos que daba un árbol que estaba derribando y que indicaban que iba a caer al suelo.

Cuando se apreció del peligro no pudo huir, siendo aplastado por el árbol.

### Agencia de Transporte:

#### JUAN PERA

calle Sta. Eugenia, 8.—GERONA

Teléfono, número 206.

Especialidad en el traslado de mueble

Facilitaciones diarias de y para Barce-

losa e idéntica con la casa A. Serra

e hijos — Rech, 73.

Información de los Vapores Piñollos, Izquierdo y Compañía.

### CONSULTORIO Y CLÍNICA

de curación de las enfermedades de la piel y de las vías urinarias del

#### Dr. VILA SABATER

Antiguo alumno interno por oposición de los Hospitales Clínicos y de la Santa Cruz de Barcelona.

P. de Bell-lloc, 4, 1.º. Gerona

HORAS DE CONSULTA:

Días laborables de 10 a 1 y de 4 a 6.

Días festivos de 9 a 1.

Económica de 7 a 9. Gratis a los pobres

#### EL BALSAMO "NONIA"

de composición vegetal, absolutamente inofensivo, es un remedio maravilloso para la curación de las llamadas

#### Grietas de los Pechos

que tanto hacen sufrir a las mujeres que crían. Sus resultados se hacen ya patentés a la primera aplicación.

Precio del frasco 1.50 ptas.

FARMACIA COLL. —Rambla, 26.

Gerona.

### Reumáticos

alivio inmediato y cura segura se consigue con la

#### Reumaticina

